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　　所谓“工程橡胶”是指应用于基本建设工程上

的橡胶制品及相关配套产品。诸如道路桥梁 、房

屋楼宇 、隧道涵洞 、河渠渡槽 、港口码头 、围坝闸堰

建设以及供水排污 、供变电设施等各种工程中所

用的一系列橡胶产品 。

1 我国路桥工程建设的市场展望

据交通部消息 ,到 2020年中国公路网总里程

将达到 300万 km ,其中高速公路里程将达到 8.5

万 km ,二级以上公路总里程将达到 65 万 km 。

在规划的 8.5万 km 国家高速公路网中 ,目前已

建成 2.9万 km ,在建 1.6 万 km ,待建 4 万 km 。

在待建里程中 ,东部地区 0.8万 km ,中部地区1.1

万 km ,西部地区 2.1万 km ,按静态投资匡算 ,国

家高速公路网未来建设所需资金约 2万亿元 ,其

中东部地区 3900亿元 ,中部地区 5200亿元 ,西部

地区 10900亿元 ,在 2020年前国家高速公路网将

处于较快的建设阶段 ,预计 2010 年前 ,年均投资

规模约 1400 亿元 , 2010 ～ 2020 年年均投资约

1000亿元。

另据铁道部消息 ,2005年我国铁路拟新开工

项目 58个 ,续建项目 48个 ,铁路基本建设投资规

模将超过 1000亿元 ,这些仅仅是新一轮大规模铁

路建设的序幕。根据 2004年 1月 ,国务院通过的

《中长期铁路网规划》 ,到 2020年 ,我国铁路营运

里程将达到 10万 km ,突出繁忙干线实行客货分

线 ,发展客运专线 ,建立省会城市及大中城市间的

快速客运通道 ,那时 ,我国将建成超过 1.2万 km

的客运专线和约 1.6万 km 的其它新线 ,全国铁

路营运里程将达到 10万 km ,与这个宏伟蓝图相

对应的是 ,到 2020年我国铁路的投资总量将超过

2万亿元 ,平均每年的投资额在 1000亿元以上 。

据建设部消息 ,到 2010年我国计划新建城市

轨道交通项目 ,总长度 1300km ,总投资额达 5000

亿元 。

分析以上信息 ,回顾我国公路发展里程 ,对比

世界公路发展趋势 ,可以认为 ,我国公路交通正处

于扩大规模 ,提高质量的快速发展时期 。而铁路

的发展 ,从铁路与公路的对比来看 ,每年投入铁路

建设的资金只有 600亿元左右 ,与之鲜明对比的

是 ,我国每年在公路建设上的投资高达 3000 亿

元 ,原因就在于两者具有不同的投融资体制。

1997 ～ 2002年的 5年间 ,公路投资额达 1.4万亿

多元 ,铁路则不足 3000亿元。2002年 ,公路一年

的投资额超过铁路近 5年投资额的总和 。显而易

见 ,铁路建设投入欠帐太多。专家认为如果继续

保持现在的投资规模比例不变 ,我国至少需再奋

斗 15年 ,方能满足对铁路运输的基本需求。引入

更多的市场投资主体则可较好的解决这一问题。

可见公路 、铁路及城市轻轨建设项目的近 5万亿

元的投入必将为我国工程橡胶产业的发展创造和

提供一个更大的展示平台 。按公路和铁路建设对

工程橡胶产品 3‰的需求比例计算 ,4万亿元巨大

投资将需要大约 120亿元的工程橡胶产品 ,按城

市轻轨每千米需求 8000 元工程橡胶产品计算 ,

1300km 和 5000亿元的投资则需大约 10.4亿元

的工程橡胶制品 ,总计 130.4亿元 。此外 ,还未包

括 65万 km 的二级公路及其他水利设施工程和

市政工程对工程橡胶产品的需求。

2 工程橡胶产业发展过程中存在的问题

虽然工程橡胶产业有着广阔的发展前景 ,但

在发展中也存在着许多影响发展的因素 ,笔者对

全国工程橡胶产业做了一个调查 ,尤其对作为全

国性工程橡胶产业制造基地的衡水市桃城区的工

程橡胶生产企业作了较为深入的调查了解。调查

后发现 ,工程橡胶产业发展中存在着一些不容忽

视的共性问题 ,主要表现在:
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1.市场低价竞争 ,价格战趋于白热化。就全

国工程橡胶产品需求单位而言 ,有相当范围的工

程业主采用低价中标的方式 ,这就使得生产企业

只有以低于同行甚至是最低的市场价格才能赢得

市场 ,不但企业没有什么效益可言 ,而且严重威胁

着产品的质量。

2.营销管理较为松散 。工程橡胶行业一个显

著的特点就是产品的销售不是由供需双方直接进

行 ,而是凭借企业营销员的推销进行销售 。因为

对营销员管理得不到位 ,致使在营销过程中出现

了以次充好 ,以假乱真 ,甚至用多家企业的说明书

到处招摇撞骗、承揽业务的非法营销行为 ,扰乱了

工程橡胶产业正常的市场营销秩序 。

3.工程橡胶产品的招投标机制有待于进一步

完善 。目前 ,由于有相当部分的业主单位采用低

价中标的方式 ,并且暗箱操作的现象时有发生 ,导

致了恶性竞争的进一步升级 ,如能采用合理价格

中标 ,增加招投标操作的透明度 ,使得一些投机分

子无机可乘 ,就会有效改善目前的恶性竞争现象 ,

加快该产业的健康发展步伐。目前全国一些省区

己经或正在采取合理价中标的方式 ,取得了良好

的效果 ,并且中标产品的质量有了明显提高 。

3 工程橡胶发展建议

1.投资必要的检测设备 ,对工程橡胶产品进

行严格检测 ,全面提高工程橡胶产品质量 ,以对产

品质量负责 ,对国家工程负责 。

2.加大技改投入 ,在争创名牌上下功夫。有

关部门应将部分工程橡胶产品列入“十一五”争创

名牌序列 ,开展“争创中国工程橡胶产业名牌产品

活动” ,以提高产品质量及产品的知名度和信誉度。

3.建立研发机构 ,加大研发投资 ,不断开发和

推出新产品 ,延长产业链条 ,增加发展后劲 ,确保

工程橡胶产业的可持续性发展 。

我国生产技术水平提高

引起美国学者关注

美国经济学家 Ernest Preeg 先生在其最近出

版的一本新书中指出“中国作为先进技术的超级

大国已经呼之欲出” ,提醒大家要及时改变 “中国

工资低 、缺乏技术熟练工人”的印象 。

Preeg 先生曾担任过美国助理国务卿 ,现为

美国制造业联盟智囊团成员。他在新书中写道:

“中国在开发先进技术方面正在取得惊人的进步 ,

例如半导体 、人造卫星 ,并且制造水平正在逐步提

高” 。他认为中国正在加大高新技术产品的出口

量。这里所说的高新技术产品是指被收入美国人

口调查局(U.S.Census Bureau)编制的工业品目

录中的产品。该目录列出了目前世界上技术研发

难度最高的 600多种产品 。

Preeg 先生对最近 10 年间中国迅速加大科

研投入的情况进行了跟踪和分析 。他写道 ,从

1995 ～ 2002年 ,中国的科研经费每年增长 22%,

而美国只增长 6%。以绝对值计 ,美国的科研经

费数目较大 ,但是中国的增长速度较快 。

中国的理科博士 、工科博士的数量同样在增

加。Preeg先生将此喻为技术发达的另一个晴雨

表。据他介绍 ,到今年为止 ,中国拥有的工科研究

生人数将比美国多 70%。

Preeg 先生在书中还写道 ,中国的工业品出

口以前是低技术含量产品占多数。中国的统计数

据表明 , 1995 年低技术含量产品占出口总额的

67%,到 2004年上述比例已经降低 50%。

“类似情况在上世纪 50 年代出现过 ,当时的

苏联就是这样 ,他们发射了人造地球卫星” ,Preeg

先生说 , “我们当年的回应是把人送上月球……。

然而面对今天的状况 ,美国什么回应也没有做

出” 。他批评了美国政府削减主要科研机构拨款

的做法 ,例如国家科学基金会 。

自 1998年以来 ,美-中贸易占美国对外贸易

总量的 30%,去年中国对美贸易顺差大约是 360

亿美元。 艾　虎　

韩国轮胎 2005年效益大增

由于轮胎销售量的增长 ,特别是在中国市场

的销售量的增长 ,韩国最大的轮胎生产商韩国轮

胎公司 ,2005年的净利润比上年增长 27.7%,达

到 2.13亿美元;销售额提高了 8.7%。该公司预

测 2006年销售额将增长 7.1%。 郭　异　
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